

Libertad de cátedra...

Viene de segunda página

los politiqueros, los mandones, los cavernarios, le conceden el título de apóstol, le llaman patriota, le elogian como ente disciplinado, le cuegan al cuello medallas rotatorias y... le pagan un mal sueldo, lo mueven a su antojo como una ficha, lo dejan morir casi en la miseria. Cuando el maestro cobra su dignidad personal, cuando deja de amaestrar en aulas sin horizonte y se decide a educar en la escuela de la vida misma para bien de la sociedad mejor que quiere construir, entonces el maestro ya no es un apóstol, ya no es un subordinado que respeta las jerarquías, sino un voluntarioso y un anarquista, al cual hay que destituir.

Esta es la lucha. En nuestro país, como en todos los otros.

Pero en la lucha hay que estar. Los maestros no podrán lograr nada permanente para su causa, que es la de la cultura, sino a través de la asociación. En esta hora el único canal para orientar las fuerzas verdaderamente constructivas, es la asociación, la identificación de los intereses de los más reforzada por la fuerza de su propio volumen.

Si los maestros del país verdaderamente han comprendido su misión histórica, si de verdad quieren estar de lado de la democracia, han de unirse para la acción. Frente a ellos tienen el problema de la inamovilidad; el de la libertad de cátedra, el del derecho a asociarse para la defensa de sus intereses.

Las destituciones de maestros deben terminar; ellas son un golpe rudo a la libertad democrática; ellas significan que el maestro no tiene libertad política. Cuando la inestabilidad del maestro se está constituyendo en norma de un gobierno, ello revela que ya no se vive en una democracia o que la democracia va en camino de rápido descenso. El actual Ministro de Educación Pública ha creado con estas destituciones arbitrarias corrientes negativas; una, la falta de confianza necesaria en el educador, que ve su puesto amenazado y que por consiguiente no puede dedicarse con aquel fervor y tranquilidad de ánimo necesaria a su tarea docente; otra, un descrédito para el Gobierno que permite tales actuaciones a su Ministro de Educación. Mientras en otros Ministerios hay una cierta tendencia al progreso, o por lo menos, al mantenimiento de nuestra tradición democrática, en el de Educación sucede todo lo contrario; la estabilidad de los empleados, característica del sistema democrático, basado en el respeto y en la tolerancia a todas las ideas, se ha abandonado; se castiga y se persigue con la destitución so pretexto de que los maestros que no siguen la política oficial, atentan contra los principios democráticos, o contra

el orden y disciplina necesarios entre jefes y subordinados.

Y no se diga que estos son hechos esporádicos, no; de sobra conocido es el criterio fascista de Aguilar Machado, expuesto de cuerpo entero en el Proyecto de Ley de Educación, en el capítulo que se refiere a las sanciones a los maestros. Mala sombra le está haciendo al Gobierno del señor Cortés su Ministro Aguilar. Y la prueba de ello es que así como la opinión pública ya había señalado a Manuel Fco. Jiménez y a Gardián, como elementos anti populares en el actual Gobierno, ahora señala a Aguilar Machado y con justísima razón. Mientras los maestros no tengan asegurada su inamovilidad, no podrá tampoco existir una verdadera libertad de cátedra, y mientras ésta no exista, el maestro estará en la sala de clase con su conciencia amordazada, que es el ideal del fascismo. La libertad de cátedra es un corolario de la inamovilidad del magisterio.

Más, para conseguir todo lo anterior no hay sino un camino: la Asociación del Personal Docente. Por esto los maestros deben en primer lugar asegurarse plenamente el derecho de asociación. El régimen democrático no se opone a ello. Un Ministro sin visión podrá oponerse, mas, por sobre las necias pretensiones de un Ministro, debe alzarse la conciencia del magisterio nacional, pleno del sentido y de la responsabilidad que demanda la hora presente. Recuerden los maestros del país que ellos deben ser una fuerza constructora de la democracia y que es mucha su responsabilidad ante el futuro, si por debilidad o por ausencia de sentido social, dejan que las fuerzas retrógradas tomen la escuela y la conviertan en una caverna.

De Puntarenas

Aunque Ud, no lo crea!

El domingo 24 de Octubre, fue día de gran jolgorio en el Hospital de San Rafael de esta Ciudad, día de vestir de gala a la caridad burguesa. Sin embargo, tanta fue la hipocresía y la mentira, que se les escapó un portillo por donde vimos todos la impiedad de la legión blanca.

No quisimos saber, ni de donde era; ni que enfermedad tenía; para nosotros eso no tiene importancia, ni su nombre: un anciano casi cadáver yacía tirado en el suelo boca arriba; estaba desnudo completamente.

Era sólo un despojo humano, un estudio de anatomía viviente, ante el cual desfilaron cientos de personas de todas las edades la mayor parte de las cuales protestaban con lástima de aquel espectáculo.

Pasa a la sexta página



La flota aérea inglesa en Malta lista para atacar al primer aviso, a los piratas del Mediterraneo

Alerte con las maniobras del TRUST

Viene de primera página

Compañías están desveladas por servirlo de la mejor manera, pero que en este afán se ven entorpecidas por la acción de la Junta, a la que quieren presentar como enemiga de los intereses del público consumidor. Esta es una maniobra semejante a la seguida por la United Fruit Co., cuando hizo que los bananeros ticos pidieran con voz inflamada de patriotismo que el gobierno aprobara los nuevos contratos bananeros. Todas estas Compañías rapaces tienen en países como el nuestro las mismas tácticas, y una de ellas es hacer que la opinión pública, desorientada, las apoye.

Hasta ahora, por lo que sabemos, la Junta ha mantenido una política de no ceder a las pretensiones del trust eléctrico y en esta política, que es la justa, debe continuar. La Junta necesita el apoyo de la opinión pública; necesita que el público no se deje impresionar por las campañas de la Compañía y todos los ciudadanos debemos apoyarla en su actitud. No sería raro que en estos días salieran a la prensa escritores que se pongan contra la Junta, que pidan que ésta apruebe los contratos del trust o que debe acceder a las peticiones de su gerente, en bien del público. Por eso hacemos un nuevo llamado a todos los ciudadanos comprensivos y vigilantes a fin de que estén alerta, a fin de que cooperen a hacer conciencia para que la Junta tenga autoridad moral suficiente para oponerse al trust. Es necesario que la Junta no esté sola; es necesario que la opinión pública le preste el más amplio respaldo.

Es necesario que la Junta sienta que la tesis de la nacionalización de la energía

eléctrica, es la justa, y la que tiene el respaldo de la opinión popular. Por cierto que hace poco, en una sesión de la Junta, al tratar el problema del robo de energía eléctrica, el Dr. Pupo expresó que en casos de robo debía procederse en forma drástica, y que en ese punto la Junta estaba en un todo de acuerdo con las Compañías; lástima que el Dr. Pupo, tan enérgico en defender los intereses de las Compañías, no tenga la misma actitud para con el trust, con el que si debe procederse en una forma enérgica, a fin de que se le impida de una vez para siempre esa forma de merodeo con la energía eléctrica a que se ha venido dedicando.

La Junta en vista de la exposición del Gerente de las Compañías, ha ordenado a su Ingeniero una investigación acerca de la capacidad de producción de energía eléctrica que actualmente tienen las Compañías. Es una buena medida, y no sería extraño que de tal investigación quedara en claro que las Compañías no están todavía incapacitadas para dar nuevos servicios y para mantener con eficiencia los ya otorgados. Esperemos. Pero resulte lo que resulte, lo cierto es que ante la reiterada negativa del trust para aceptar los términos del contrato conforme los presenta la Junta, el camino que debe seguirse y que se impone es la inmediata nacionalización de la energía eléctrica, expropiando a las Compañías, valorando por peritos sus propiedades e indemnizándolas. Por la nacionalización de la energía eléctrica debe trabajar la Junta en la seguridad de que la opinión pública estará con ella.

Actividades Electorales en toda la REPUBLICA

En San José:

Se discute en todas las células con apasionamiento la integración de la papeleta de diputados y municipales. Al mismo tiempo, se distribuyen entre los militantes las tarjetas que se han extendido en sustitución de los carnets. Las fracciones sindicales se reunirán en la semana próxima, convocadas por el secretario Jiménez Guerrero, para discutir también la integración de las papeletas del partido por la provincia de San José. Como se dice en párrafo aparte, nadie podrá tomar parte en la próxima Conferencia Nacional de P. C., ni tampoco en las convenciones electorales, si no está acreditado como militante con su respectiva tarjeta.

La célula N° 3 del Radio B. organizó un mitin el barrio Keith que tuvo lugar el martes de la semana que termina. Hubo abundante concurrencia que escuchó con entusiasmo a los compañeros oradores, Montero Berry, Luisa González y Ferreto. El próximo martes se verificará una nueva reunión en el mismo local y a la misma hora: siete y media p. m.

La célula de Guadalupe organiza para fecha próxima un mitin, no habiendo otro obtáculo por el momento que la falta de un local aparente.

La célula de San Isidro de Coronado hace también gestiones para conseguir un local que permita celebrar una reunión pública.

En el mismo sentido se mueven otras células, tanto de la ciudad, como de distritos y cantones de la provincia.

En Heredia:

El miércoles de la presente semana tuvo lugar un mitin en el que hicieron uso de la palabra los compañeros Cerdas y Ferreto. El jueves se celebró una Asamblea de militantes en la que se nombró el nuevo comité de la Sección, al que corresponderá organizar y dirigir la campaña electoral. Es más que probable que la Sección de Heredia luche por la municipalidad del cantón central y por la de el cantón de San Rafael. También es posible que sea lanzado un candidato a diputado, ya que no ha surgido en la oposición ningún candidato con credenciales para obtener el apoyo del Partido Comunista. Si esto llegara a ocurrir, es decir, si no se forma un movimiento de oposición con carácter progresivo, la Sección de Heredia del Partido Comunista lanzará su candidato. Por lo menos ese es hasta el momento el criterio de la Dirección del Partido.

El miércoles de la semana entrante tendrá lugar un nuevo mitin en el salón del Partido en Heredia, al que concurrirán como oradores los compañeros Fallas, Luisa González y Carlos Luis Sáenz.

En Alajuela:

En el cantón de Grecia, la sección ha alquilado su local, situado frente a la pulpería de Carlos Herra, que estará abierto todas las noches y los días de fiesta. La inauguración se hará el próximo domingo 31 de Octubre, con una Asamblea para iniciar la discusión de las papeletas de diputados y municipales.

En la ciudad de Alajuela, se han estado celebrando reuniones para discutir la posible integración de las papeletas de diputados y de municipales. Se da como un hecho que el compañero Carballo figure a la cabeza de ambas. Sin embargo, esto no será resuelto definitivamente sino hasta que se celebre la Convención que será convocada para el efecto.

Para iniciar la campaña, se celebrará en la ciudad de Alajuela el lunes 8 de noviembre un gran mitin en el local del Partido situado 75 varas al oeste del almacén Llobet y Riva. Hablarán los camaradas Carlos Luis Sáenz, Ferreto, Carballo y otros.

En Puntarenas:

Se organiza un mitin para el sábado próximo, de hoy en ocho, al que asistirán como oradores los compañeros Jiménez y Ferreto.

Se ha estado discutiendo la posible integración de la papeleta de municipales, lo mismo que el posible candidato a diputado.

En Limón:

Se hacen preparativos para recibir al compañero Mora a su regreso de México, quien será, posiblemente, el candidato a diputado del Partido por la provincia de Limón. Sin embargo, esto no ha sido resuelto así en definitiva. De conseguirse un local aparente, el camarada Mora permanecería el sábado de su regreso en el puerto, para asistir al mitin y regresaría a la capital hasta el domingo en la tarde.

Continúa en sexta página